

bureau à la Direction de la statistique où il est le premier aide et collaborateur du directeur V. Dustabanoff. Celui-ci ayant quitté son poste de directeur, on confia à Popoff, à partir du 1-er mai 1903, la gestion de la Direction.

Bientôt un changement survient dans le régime politique du pays, changement qui inaugure un nouvel ordre et une nouvelle administration dans les affaires de la Direction, et Kiril Popoff se voit obligé de quitter le service qu'il avait tant aimé et auquel il avait consacré tous ses efforts. Il quitte la Direction le 1-er janvier 1904, mais ne cesse pas de s'intéresser vivement à la statistique; il commence une activité de publiciste, en collaborant à la Revue de la Société bulgare d'économie politique, dont il fut l'un des fondateurs et plus tard, le membre le plus actif et le président pendant de longues années. Au cours de 2—3 années il donna à la littérature économique et financière bulgare, très pauvre à cette époque-là, plusieurs études enrichies de données statistiques sur la politique économique, le budget, les impôts et les travaux publics en Bulgarie, ainsi que sur la démographie, l'œuvre scolaire, l'instruction, etc. Ces études trouvèrent plus tard une expression complète dans son ouvrage capital «*La Bulgarie économique*», couronné par l'Académie des sciences.

En 1905—1906, Kiril G. Popoff est invité successivement à occuper le poste de statisticien à l'Exarchat bulgare de Constantinople — où il ne reste en service que trois mois (du 27. V au 1. IX. 1905) et où il pose les fondements d'une statistique administrative exarchiste — et ensuite il est nommé professeur à l'école de commerce et d'industrie à Varna, où il enseigne pendant l'année d'études 1905/906 et donna des cours sur la géographie économique, l'économie politique et l'histoire du commerce.

Après avoir passé, en 1907, quelques mois en Suisse pour se reposer et rafraîchir ses connaissances, Kiril G. Popoff revient le 29 janvier 1908 à la Direction de la statistique, rappelé par le ministre du commerce et de l'agriculture du cabinet démocratique qui venait d'être constitué, mais cette fois-ci il est nommé directeur titulaire, poste qu'il occupa jusqu'au dernier jour de sa vie, sauf une interruption pendant la guerre mondiale du 26. IX. 1916 au 21. I. 1919, qu'il passa en Suisse pour cause de maladie.

Durant cette longue période de presque 20 années, placé à la tête de la Statistique officielle en Bulgarie, Kiril G. Popoff se révéla comme un statisticien distingué, un administrateur remarquable, un organisateur rare. Avec un élan d'amour juvénile et une énergie impétueuse, il se voua entièrement au travail pour raffermir et relever l'Institut de statistique de la Bulgarie à la hauteur de ceux des pays avancés; il réussit à nouer, par ses propres qualités, des rapports intimes avec d'éminents savants étrangers et à mettre notre statistique en relations avec le monde statistique étranger. En même temps, il fit des efforts persévérants en

vue d'étendre et de rationaliser les services de la statistique bulgare.

Ayant trouvé cette dernière dans une situation extrêmement critique, le directeur Kiril Popoff consacra tous ses efforts, utilisa son autorité, son influence et ses rapports avec les hommes d'État, mit toute son énergie, toute sa volonté et son ambition à rehausser, en peu de temps, le prestige de l'organe central de notre service statistique, à donner à cet organe une place convenable dans la hiérarchie de l'État et à créer des rapports mutuels entre celui-ci et les autres organes de l'administration de l'État, si indispensables au succès et à la réussite de la statistique. En même temps, ses efforts tendent à relever dans la conscience des gouvernants et du public l'importance de la statistique pour le gouvernement de l'État et à gagner auprès d'eux un appui pour notre institut de statistique.

En second lieu, son activité créatrice, conduite par la conscience de la nécessité d'une collaboration étroite entre la statistique administrative pratique et la pensée scientifique, tend à créer des conditions susceptibles d'attirer de jeunes forces intelligentes au service de la statistique. Et il réussit à surmonter nombre d'obstacles pour apporter une amélioration considérable au cadre du personnel dirigeant, pour recruter successivement des fonctionnaires préparés et dévoués, capables de diriger les opérations techniques et aptes au travail statistique, si délicat et si important, en les entraînant et en suscitant chez eux un vif intérêt au service par son exemple personnel et son amour du travail; il crée des conditions favorables à leur éducation immédiate et à leur perfectionnement dans le service, tout en introduisant une discipline exemplaire et une persévérance inlassable. A cet effet, on a augmenté le degré d'instruction des fonctionnaires, requis pour les différents services de la Direction de la statistique, on a organisé des cours de statistique pour le personnel, on a établi des examens et des concours pour ceux qui voudraient occuper des emplois supérieurs, en somme, on a relevé le niveau culturel et l'intérêt scientifique chez le travailleur statisticien.

Le Directeur Kiril Popoff a porté, ensuite, une attention particulière à la qualité des données statistiques recueillies et publiées, en obtenant sous ce rapport des résultats remarquables par la rationalisation, l'amélioration et la perfection des méthodes d'observation et de la technique statistique. Vu les conditions du pays, ces efforts de notre infatigable statisticien, tendant à créer un appareil statistique admirable et à conquérir la confiance de la masse de notre population à l'égard de la statistique, constituent sa plus grande œuvre devant l'autel de la statistique bulgare; ses mérites sous ce rapport sont inappréciables.

Dans ce même sens, son esprit perspicace de savant et d'organisateur lui dit encore que pour garantir la valeur scientifique de la statis-